

Una inauguración de curso especial recordando el legado de Gregorio Peces-Barba

El día 13 de septiembre el Instituto de Derechos Humanos “Gregorio Peces-Barba” (IDHPB) de la Universidad Carlos III de Madrid inauguró el nuevo curso académico 2022-2023.

La dirección del IDHPB, las direcciones de nuestros programas y la presidencia de la Asociación de Estudiantes y Egresados y Egresadas dieron la bienvenida al nuevo alumnado del Máster Universitario en Estudios Avanzados en Derechos Humanos y del Máster en Derechos Fundamentales cuyas clases comenzaban presencialmente el día 14 de septiembre. Además, también se dio la bienvenida a las nuevas y nuevos estudiantes de Doctorado y de los Másteres online, el Máster online en Derechos Fundamentales y el Máster online en Filosofía Jurídica y Política Contemporánea. Este acto se celebró, al igual que ya se hizo el curso pasado, en formato bimodal.

La novedad de este curso fue que la tradicional conferencia inaugural, dictada por algún experto o experta en derechos humanos, se sustituyó por el Seminario “Filosofía del Derecho y Derechos Humanos en el pensamiento de Gregorio Peces-Barba. Una mirada desde otras latitudes” que se celebró los días 19 y 20 de septiembre.

Como explicó el profesor F. Javier Ansuátegui, organizador el evento en su presentación, con este Seminario el IDHPB pretendía rendir homenaje a su fundador y maestro tras haberse cumplido, el 24 de julio de 2022, 10 años de su fallecimiento. También en esa presentación, María del Carmen Barranco, Directora del Instituto, y Jaime Rojas, Presidente de la Asociación de Estudiantes y Egresados y Egresadas, pusieron en valor el significado de la figura de Gregorio Peces-Barba tanto para el personal investigador y docente como para el alumnado del IDHPB.

Desde el ámbito Latinoamericano, intervinieron María Isolina Dabove de la Universidad de Buenos Aires con la ponencia “Derecho y complejidad: bases para la construcción de los derechos humanos en el pensamiento de Gregorio Peces-Barba”; Agustín Squella de la Universidad de Valparaíso con la ponencia “Gregorio Peces-Barba y la recepción de su teoría de los de-

rechos en Latinoamérica”; y Reynaldo Bustamante Alarcón de la Pontificia Universidad Católica del Perú con la ponencia “La Teoría de la Justicia de Gregorio Peces-Barba”.

Desde el ámbito europeo, contamos con la participación de Veronique Champell-Desplats de la Université de Paris-Nanterre con la ponencia “La teoría de los derechos fundamentales de Gregorio Peces-Barba: una mirada desde Francia” y Mario Losano de la Università del Piemonte Orientale con la ponencia “La Escuela de Filosofía del Derecho de Turín y Gregorio Peces-Barba”.

El enfoque elegido permitió realizar un análisis del pensamiento del profesor Peces-Barba desde las aportaciones de ponentes de otros países que mantuvieron una vinculación personal e intelectual con él para, por una parte, dar cuenta de la influencia de ese pensamiento más allá de nuestras fronteras y, por otra, enfocar críticamente dicho pensamiento de acuerdo con los desarrollos principales de la filosofía del derecho y de la teoría de los derechos desde otras latitudes. Las personas que participaron como ponentes rememoraron también algunas experiencias y vivencias que ayudaron a los y las asistentes al Seminario, en muchos casos estudiantes de nuevo ingreso, no sólo a entender mejor el pensamiento del profesor Peces-Barba, sino también su personalidad. En las diferentes sesiones los debates entre ponentes y asistentes dieron lugar a interesantes discusiones que permitieron, asimismo, comprender la actualidad del legado intelectual del profesor Peces-Barba y la existencia de interpretaciones diversas de algunos aspectos de su Teoría del Derecho y de los derechos.

Al Seminario, celebrado en formato bimodal, asistieron en total más de 150 personas. El mismo pudo llevarse a cabo gracias a dos ayudas competitivas de la Universidad Carlos III de Madrid para la celebración de esta clase de eventos: una obtenida en el marco Programa propio del Vicerrectorado de Política científica y otra recibida del Decanato de la Facultad de Ciencias Sociales y Jurídicas. El Seminario también contó con el aval de la Sociedad Española de Filosofía Jurídica y Política y con un Comité Científico Internacional. El contenido de las diversas ponencias se publicará en un próximo número de la revista *Derechos y Libertades*.

Para el IDHPB esta ha sido una inauguración de curso especial. Rendir homenaje a Gregorio Peces-Barba es una forma de recordar quiénes somos, de dónde venimos y cuál es nuestra misión: poner nuestros recursos acadé-

micos al servicio del avance en el conocimiento y la mejor efectividad de los derechos humanos.

El seminario fue grabado y puede accederse a todas las intervenciones en estos enlaces:

Jornada I <https://www.youtube.com/watch?v=hesZc-ZhYUE>

Jornada II <https://www.youtube.com/watch?v=dQMJM3FZ2aE>

PATRICIA CUENCA GÓMEZ